

Le Valais burgonde et le Premier Royaume de Bourgogne

par Isabelle Evéquoz

Après avoir été province romaine pendant plus de quatre siècles, le Valais va tomber sous l'occupation des Barbares.

Chassés des bords de la mer Noire par les Huns, Goths et Wisigoths envahissent l'Occident, suivis par les Vandales, les Francs, les Alamans et les Burgondes. Les Romains n'arrivent plus à faire face à ces migrations massives venant du nord et de l'est. Ils quittent les provinces au nord des Alpes. Pendant presque un siècle (milieu du Ve s - 534) le Valais sera occupé par les Burgondes qui élisent domicile entre la Saône et le Rhône et contrôlent ainsi les grands cols alpins. Ils sont chrétiens et bien organisés à l'intérieur de l'Etat.

L'organisation des Burgondes est régie par des lois écrites. Sorte de code civil qui gère la vie communautaire, la loi Gombette prend son nom du roi burgonde qui l'a promulguée, Gondevaud. Elle met sur un pied d'égalité occupants et occupés. Les nouveaux territoires sont divisés en comtés, chacun d'eux est gouverné par un comte. Le chef des Burgondes porte le titre de roi et prend le commandement des troupes en cas de conflit.

De Martigny à Sion...

Cette nouvelle distribution territoriale et politique n'est pas sans conséquences. Martigny, l'ex Forum Claudii Vallensium, qui avait connu une période économique prospère au cours des quatre siècles de civilisation romaine, est à l'abandon. Elle est considérée comme dangereuse, parce que les Wisigoths ou les Huns qui occupent l'Italie pourraient avoir l'idée d'emprunter le col du Grand-St-Bernard pour remonter vers le nord. La ville se vide. L'évêque d'Octodure déplace son siège épiscopal à Agaune puis, par mesure de sécurité, à Sion. Cette partie de la vallée est plus sûre, car la route qui relie le sud au nord des Alpes passe par le Mont-Joux (Gd St-Bernard) et continue vers le Léman, laissant Sion loin des tumultes.

Ce premier royaume de Bourgogne, christianisé et pacifié, prend fin avec la domination des Francs mérovingiens en 534. Il laisse en héritage une grande cohésion de son territoire qui s'étend de la vallée du



> St-Sigismond, petit côté de la châsse-reliquaire de saint Sigismond et de ses enfants, vers 1160, argent partiellement doré, St-Maurice, Trésor de l'abbaye.

Rhône au sud-est de la Gaule et un fort esprit d'appartenance, si bien qu'après l'avoir incorporé à leur royaume, les Francs continueront de l'appeler «royaume de Burgondie» ou «royaume de Bourgogne». •

After having been a Roman province for more than four centuries, Valais was occupied by the Barbarians. Driven away from the Black Sea coast by the Huns, the Goths and the Visigoths invaded the occident, followed by the Vandals, the Francs, the Alamans and the Burgundians. The Romans were no longer able to cope with these massive migrations coming from the north and the east. They left the provinces to the north of the Alps. For almost a century (mid Vth C - 534) Valais was occupied by the Burgundians, who settled between the Saône and the Rhône and were, therefore, in control of the great Alpine passes. They were Christian and well organised within the state. The organisation of the Burgundi-

ans was governed by written laws. A kind of civil code that managed communal life; the name of this Gombette law was derived from the Burgundian king Gondevaud, who had decreed it. It put the occupiers on the same footing as the occupied. The new territories were divided into counties, each of them governed by a count. The head of the Burgundians had the title of king and was the commander of the troops in the event of conflict.

From Martigny to Sion...

This new territorial and political distribution was not without consequences. Martigny, the ex Forum Claudii Vallensium, which had known a period of economic prosperity during the four centuries of Roman civilisation, was left neglected. It was considered to be dangerous, as the Visigoths and the Huns who occupied Italy might take it into their heads to use the Grand-St-Bernard pass to go towards the north. The town emptied. The bishop of Octodurus moved his Episcopal see to Agaune, and then for safety reasons to Sion. This area of the valley was safer, as the road that linked the south to the north of the Alps went through Mont-Joux (Gd St-Bernard) and continued towards the Leman, leaving Sion far from the turmoil.

This first Christianised, pacified Burgundian kingdom came to an end with the domination of the Merovingian Francs in 534. As a legacy, it left behind a great territorial cohesion that stretched from the Rhône valley to the southeast of Gaul and a strong sense of belonging, so much so that after having incorporated it into their kingdom, the Francs continued to call it "Burgundy Kingdom" or "Kingdom of Burgundy". •